

# EL SOCIALISTA

## ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscription, trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.—Venta: Paquete de 30 números, 1 peseta.

Redacción y Administración: Espíritu Santo, 18, segundo izquierdo.

La correspondencia de Redacción dirijase a PABLO IGLESIAS, de la Administración, a FELIPE PEÑA CRUZ.

### CANDIDATURA SOCIALISTA

DISTRITO DE LA INCLUSA

**Victoriano Orosa Coto**  
**Vicente Barrio Minguito**  
**Antonio García Quejido**

### 1. DE MAYO DE 1909

¡Trabajadores organizados! Aproximase el día en que el proletariado internacional activo, movilizándose de nuevo, haciendo ver a la clase patronal la fuerza de que dispone, vuelve a reclamar a los representantes políticos de la misma aquellas medidas y aquellas leyes que estima beneficiosas para sus intereses.

De ahora a entonces no debemos desperdiciar ni un solo momento para que dicha movilización tenga el mayor relieve.

La preparación de los actos que hayan de celebrarse, la propaganda para que ese día no se acuda al trabajo y para que el mayor número de obreros forme en las filas de la Manifestación, deben absorber todo ó la mayor parte del tiempo de que disponemos.

Si en todas ocasiones debemos mostrar actividad, en ésta hemos de mostrarla con mayor motivo. Se trata de poner ante la vista de la burguesía la fuerza de que disponemos y de ejercer con dicha jornada una gran acción estimulante entre los individuos de nuestra clase, y todo cuanto hagamos para que ambas cosas resulten como más con venga a los intereses del proletariado, será poco.

¡A la obra, pues, compañeros! ¡A trabajar con decisión formidable para que la próxima movilización proletaria en nuestro país acuse la voluntad y la constancia que nos animan en la lucha por el mejoramiento y la emancipación de nuestra clase!

### FUERZA VERDADERA

En busca de ella va el Partido Socialista, y para alcanzarla no puede caminar hoy por hoy muy de prisa dadas las condiciones económicas é intelectuales de nuestro país.

Fuerza aparente, fuerza sin consistencia, se crea fácilmente, y el Partido Socialista la habría logrado hace algún tiempo si se hubiera aliado ó coligado frecuentemente con los partidos avanzados burgueses.

Así habría podido escalar el Parlamento; así tendría ya representantes en las Diputaciones provinciales; de ese modo contaría en los Ayuntamientos un número de concejales tres ó cuatro veces mayor del que ahora tiene y habrían engrosado sus filas intelectuales de cierta clase.

Pero habiendo conseguido todo eso, ¿tendría más fuerza? No. Maleados sus elementos por el trato casi continuo con los partidos burgueses avanzados, la mayoría de sus diputados, de sus representantes en las Diputaciones y de sus concejales no cumplirían con su deber, irían á lo suyo, y desmoronarían al Partido, causándole, consiguientemente, enorme daño.

El espejo en que podría mirarse el Partido Socialista, de haber seguido dicho camino, es el que ofrece el partido republicano. ¿Constituye éste una verdadera fuerza? ¿Es positivamente vigorosa? ¿Qué ha de ser! Su fuerza numérica es grande; pero fáltale unidad, cohesión, disciplina. Y le falta todo eso porque la mayoría de sus directores y subdirectores no se mueven por el amor á la idea, por el vivo anhelo de implantar la República, sino por afanes de medro personal, por vanidad ó por pequeñas ambiciones.

Y así anda el... Elige diputados; pero cuál es su campaña? Lleva á las Diputaciones hombres de sus ideas; ¿más qué hacen? Tiene muchos Municipios con minorías importantes y algunos con mayoría; ¿pero en qué se conoce? Su labor en todos esos sitios difiere muy poco de la de los monárquicos, siendo en algunas cosas inferior á la que éstos hacen.

Así se explica que pasen años y años, y que cada vez se encuentre más distante del ideal que pretende realizar. De esa fuerza se burlaron Sagasta y Silvela, no obstante ser débiles aquí los partidos monárquicos; y de ella se burlan también Moret y Maura.

No; no hay en el partido republicano una fuerza positiva. Y el Partido Socialista debe tener muy presente ese ejemplo para que no le suceda lo propio ó algo parecido.

La actitud de intransigencia en que hasta aquí se ha mantenido respecto de los partidos burgueses, debe continuar manteniéndola, salvo en casos muy excepcionales, con lo cual se librará del principal peligro para que puedan despertarse ciertos deseos; la severidad en juzgar á quienes faltan á sus deberes políticos, no ha de abandonarla jamás; el sumo cuidado en elegir á quienes lleven su voz ó su representación, ha de tenerlo siempre; como siempre ha de cuidar que sus afiliados, todos sus afiliados, procedan en armonía con las ideas que sustentan.

No una, sino muchas veces, hemos dicho que á ideas tan grandes y tan hermosas como las socialistas corresponden defensores de su talla, hombres que no las empujezcan ni las afeen con su proceder. Y para conseguir esto claro está que hemos de exigir cierta conducta y preocuparnos mucho de dar á los nuestros una educación política muy distinta de la que han dado á los suyos los partidos burgueses.

Es el Partido Socialista el partido de los oprimidos, de los explotados, de los que quieren acabar—dando muerte al régimen burgués—con la desigualdad social; pero debe ser á la vez, y por eso mismo, el partido de los hombres abnegados, de ánimo fuerte, de resolución firme, de conducta ejemplar.

Con tales condiciones no puede hacerse pronto un partido numeroso; pero aun no siéndolo, tendrá más fuerza que los constituidos sobre fundamentos distintos, y cuando lo sea, cuando se encuentre nutrido de hombres de la naturaleza indicada, su fuerza será tan grande, que los triunfos que alcance tendrán extraordinario relieve.

Sigamos, pues, los socialistas la misma marcha que hasta aquí, porque con ella es como se llega á contar con un partido de fibra y de arrestos tales, que tenga intranquilo al enemigo durante algún tiempo y que le venza y aniquile después.

**¡Obreros! No compréis EL PAIS mientras su propietario, cumpliendo el compromiso que contrajo con la Sociedad del Arte de Imprimir, no retrubuya á sus operarios como aquélla tiene establecido.**

### La semana burguesa.

En el asuntillo de la adjudicación de la escuadra ha surgido un pequeño contratiempo.

Todo un alto funcionario del Ministerio de Marina, perteneciente al cuerpo jurídico de la armada, acaba de lanzar un «yo acuso» enérgico contra el ministro «del ramo» y sus colegas de Gabinete, acusándolos nada menos que de prevaricación en la concesión de la construcción de la escuadra.

Menuda polvareda ha levantado el tal auditor de la armada!

El hombre se fué con su denuncia al Congreso, donde, naturalmente, ningún individuo de la Mesa se quiso hacer cargo del explosivo, considerando caso inaudito entre nosotros éste de acusar á un ministro de delitos penados por el Código.

Ni tampoco se permitió leer una proposición incidental acerca del asunto.

Útil es decir que nadie sabe si las acusaciones formuladas por ese funcionario son fundadas ó no, aunque él afirma que lo son, y las documente.

Lo que sí puede afirmarse desde luego, sin riesgo á ser rectificado por los hechos, es que la polvareda se aplacará,

de las tremendas acusaciones resultarán infundadas. Resultará todo lo que se quiera, menos el que sea procesado ningún ministro, ni menos aún condenado á sufrir penas afflictivas.

Tal absurdo no se ha dado jamás entre nosotros. Ni es probable que se dé.

Muy bien dispuesto. Pero es el caso que los llamados por la ley á ejercer esos cargos se niegan á desempeñarlos, alegando fútiles pretextos.

Es una manera muy cómoda de interpretar las leyes por ellos hechas y de dar ejemplos de civismo. Verdad es, por otra parte, que si muchos de esos políticos que ocupan puestos de elección popular, se decidiesen á ocupar las Mesas y recusasen cuantos sufragios no fueran verdaderos, gran parte de sus compinches políticos naufragarían en la contienda.

Hacen bien, pues, en dejar el campo libre al pucherazo y á la componenda. Así se aseguran todos la elección.

En lugar muy visible ha publicado *El País* una carta, firmada por un obrero—aunque no escrita seguramente por él—, queriendo demostrar que á la célebre manifestación de moralidad fueron muchos trabajadores pertenecientes á las Sociedades domiciliadas en la Casa del Pueblo, todo ello sembrado de insultos tan imbécilmente hilvanados que dan la más pobre idea, así del anónimo inspirador del escrito, como de su firmante, pobre diablo descalificado entre sus propios compañeros de oficio.

Nosotros no hemos negado que á la manifestación fueran obreros; lo que hemos afirmado—y seguimos afirmándolo—es que su puesto no estaba entre los elementos componentes de aquélla.

Combatir á los adversarios políticos con razonamientos, es noble; querer rebajarlos á fuerza de insidias y de insultos, es mezquino, y nada bien dice á favor de quien tales armas emplea.

Como era de esperar, el órgano de los taberneros, *La Cepa*, mejor dicho *El Ceporro*, pues como tal discurre el amanuense que lo redacta, copia con friación el comunicado á que nos referimos, precedido y seguido de unos cuantos comentarios de tan pésimo gusto como los brebajes que pueden expendir sus patronos.

Claro es que no hemos de imitar al coporro en sus cuchufletas; para esa empresa no nos sentimos lo suficientemente ilustrados, y tenemos más elevada idea de lo que nos debemos á nosotros mismos y al público lector.

Sólo habremos de señalar—no para refutarlo, porque sería ocioso—como muestra de la imparcialidad del redactor reportero la afirmación que hace de que este honrado semanario «es el órgano de cuatro vividores» y que «marcha del brazo de *La Epoca* para motejar á los manifestantes».

¿Es posible discutir ante argumentos de ese calibre? No, ¿verdad? Pues basta ya de ceporros.

Los elementos neos de Almería, ayudados por las Corporaciones burguesas locales, van á asistir oficialmente á la inauguración de las obras de una Casa del Pueblo en aquella capital.

El día elegido para la ceremonia es el día 1.º de mayo próximo.

Como se ve, en esto anda la mano de los «viles falsificadores» del sindicalismo obrero.

Porque ese edificio que va á construirse, así como los obreros que se prestan á servir de comparsa al obispo y demás gentes complicadas en el asunto, no tiene nada que ver con las Asociaciones obreras ya establecidas y con local conocido y que no aceptan la tutela de esos señores.

Que conste para lo que sea preciso. El obispo de Jaca ha dado una conferencia en Bilbao para señoras solas, y en ella, dejando correr desbocada su fantasía—no en vano es obispo de Jaca—ha arremetido contra la prensa liberal y los liberales, poniéndoles como

hija de peregril, y ha abogado por la necesidad de una prensa católica que se oponga al avance de la consabida hidra revolucionaria, llegando en su liberalofobia hasta censurar la conducta de quienes legan cantidades para las llamadas obras piadosas.

Conformes en un todo con el fogoso obispo.

Aquí hace falta una prensa católica. Porque *El Universo* no basta á satisfacer la necesidad que se siente de periódicos que nos hagan reír.

En Vigo se ha constituido un Directorio electoral con el exclusivo objeto de sacar triunfantes de las urnas, en las próximas elecciones municipales, á unos cuantos paniaguados.

De más es decir que el Directorio lo constituye lo más granadito de la burguesía capitalista de la población y no pocos que tienen deudas por saldar con la clase obrera organizada.

Pues á pesar de todo, esos señores han tenido la comodidad de dirigirse á aquella Federación Obrera local proponiéndole se adhiera á la campaña iniciada por el Directorio.

Huelga decir que la Federación local se ha negado á aceptar la invitación, entre otras razones, por no tener carácter político las colectividades que la integran, y además por no permitirles su dignidad í del brazo con quienes son sus mayores enemigos en el terreno económico.

Muy bien por los obreros de Vigo. La clase trabajadora no debe servir de escabel para las ambiciones de nadie, y su labor debe limitarse á preparar el advenimiento de su emancipación.

Y con eso tiene tarea más que suficiente. Una enferma del tífus, de las recluidas en San Juan de Dios, se ha arrojado por una ventana al patio, estrellándose. Ese solo hecho demuestra la escasa vigilancia que con los enfermos se tiene.

Verdad es que allí donde tan mal se anda de personal, de agua, de desinfectantes y de otra porción de cosas, sería gollería el pedir una vigilancia exquisita.

Así, cada enfermo que desaparece es un cuidado menos.

### ELEMENTOS DE CULTURA

Deben serlo, lo son en parte y se hartan de llamárselo á sí propios los periódicos diarios. A cada instante estamos viendo que la prensa reclama ser tratada con respeto por considerarse un factor de enorme importancia en el desarrollo de la cultura general.

El tema es viejo, ha sido tratado bastantes veces y subsiste en las conciencias de muchas personas sensatas; pero ello no ha de contener el deseo que hoy me impulsa á escribir en pro de la cultura, ofendida y aun ultrajada por los grandes rotativos y por otras publicaciones que se llaman ilustradas porque ofrecen grabados, pero no porque lo sean.

Si un catedrático—y cuántase que ya se dió un caso—, después ó antes de su lección cotidiana, se ocupase en explicar á sus discípulos lo que se entiende por una estocada «hasta la taza», ó una «verónica», ó matar «recibiendo», ó un «pase de pecho» y otros tecnicismos por el estilo, usando ese delicado lenguaje que hallamos en las reseñas de las corridas de toros que publica la prensa; si caso semejante se diera, cuántos comentarios se harían, todos de censura para el profesor, y aun la Prensa misma se escandalizaría, llegando á reclamar la inmediata destitución del catedrático taurófilo.

Y sin embargo, los diarios de todos matices, que cuando hablan de regeneración ponen por delante la cultura, nos ofrecen, como terrible irrupción bárbara, una verdadera batería de telegramas de provincias, que con las reseñas de Madrid llenan páginas enteras, donde se cuenta que los toros de tal ganadería aburrieron al público de una plaza por ser unos mansurrones, pues no originaron un solo lance de peligro; que los de tal otra ganadería dieron la gran tarde en otra plaza, desazonando á los toreros y matando seis ó siete caballos cada uno; que el torero *Zurriquito* fué volteado aparatosamente, recibiendo muchas contusiones y una herida en la región escapular, de veinti-

cuatro milímetros y medio de extensión; que al *Chico de la Maleta* le tiraron botellas porque tenía miedo al toro y no se «arribaba», etc., etc.

Supongamos que cualquier ciudadano—no pondré ya el caso de un catedrático—retine en un salón á unas cuantas personas y les da una conferencia, diciendo poco más ó menos: «Señores, han de saber ustedes que para dar una puñalada de muerte se debe coger el arma de manera que el golpe se dé hacia arriba; lo dirigen al bajo vientre y ya no tienen que ocuparse de nada más; aquí presento á ustedes un dibujo donde pueden verlo claramente. Por otro lado, voy á contarles una cosa muy interesante: en Villabermeja de Arriba, tres criminales penetraron por la noche en un molino; ataron y amordazaron al dueño y en su presencia ultrajaron á la esposa; de esto no puedo ofrecerles dibujo ni retrato; después abrieron el vientre de la mujer, que estaba embarazada, y tiraron el feto á un pozo; el esposo perdió la razón, y los criminales desbalijaron la casa. De estas escenas sí puedo presentar dibujos: miren aquí la expresión de espanto del molinero; vean al bandido éste cómo suelta el feto en la boca del pozo; aquí tienen ustedes muy bien detalladas las entrañas de la mujer; fíjense bien en la sangre. Y como los criminales fueron cogidos, contemplen ahora sus retratos; verán qué caras tan espantosas tienen. Otro día, cuando sean ahorcados, les traeré fotografías ó dibujos del instante en que el verdugo da vuelta á la palanca...»

Esta conferencia levantaría una formidable protesta en la Prensa; acaso el autor fuera preso. Y yo, entonces, me sonreiría, pensando: ¿Por qué no irán presas también las Empresas que publican periódicos donde se dan esos mismos detalles, esos mismos dibujos y retratos? ¿Dónde está la dignidad, no ya profesional, sino humana, en esos directores, en esos redactores y en esos dibujantes y fotógrafos?

No es nueva la afirmación de que las reseñas y las fotografías de crímenes y criminales fomentan la delincuencia. Si lo que establecen los sabios ha de servir para marcar el camino de la humanidad, ¿á qué aguardan los que legislan que no prohiben esos crímenes morales que fomenta la Prensa? ¡Ah, ya sé por qué no toman disposiciones! Políticos y legisladores necesitan no enemistarse demasiado con la Prensa.

Yo tengo un excelente amigo—tan modesto como sabio—que me decía una vez:—Hay que hacer campaña contra los periódicos explotadores del asesinato; es una vergüenza ver por todas partes publicaciones con dibujos espantosos y relaciones espeluznantes que constituyen una verdadera delincuencia intelectual.

Pero después añadía:—¿Y dónde se puede hacer esta campaña? ¿Qué periódicos admitirían los artículos que pudieran escribirse sobre este tema? Porque de los que tienen gran circulación, ni uno sólo dejaría de ser censurado.

Tenia, por desgracia, demasiada razón mi amigo; con seguridad, ningún periódico del llamado *trust* aceptaría esa campaña, porque sus diarios saben dedicar buenas columnas á esos delitos, y además publica una *Semana Ilustrada* de la cual conservamos mi amigo y yo recortes muy edificantes. Tampoco aceptaría la campaña el *gran Luca de Tena*, porque quedaría malparada su revista *Actualidades*, que recientemente nos dió una completa información acerca del *Vivillo*, con un autógrafo y todo, del cual estará muy orgulloso el fotógrafo.

No aceptarían la campaña esos señores ni tampoco los otros, sin excluir á los periódicos republicanos, que hablan de educar á las masas.

Y, sin embargo, esa campaña se hará; ha de hacerse en *EL SOCIALISTA*, porque desde 1.º de mayo del año que viene será diario. La hará nuestro periódico, porque será un diario como los demás; porque combatirá la ignorancia en vez de aprovecharse de ella, como hacen los diarios de hoy; porque será lo que debe ser un diario, lo que pretenden aparentar los periódicos burgueses.

Se hará la campaña que exponga á la vergüenza de las gentes honradas á los papuchos inmundos que hoy desarrollan en la masa de lectores la afición á sus asquerosos grabados (más funestos que los pornográficos), á sus repugnantes descripciones. Párrafos, dibujos y retratos serán reproducidos y comentados, advirtiéndose de qué periódicos se toman.

Y cuando esa Prensa reclame títulos de maestra en cultura, pondremos a la vista la colección de sus grabados y artículos embrutecedores.

Si el amigo a quien vengo refiriéndome no quiere iniciar y sostener esa campaña, lo haremos nosotros, aun sin la autoridad científica que él pondría en ello.

El SOCIALISTA, siendo diario, dará muchas sorpresas a la gente. Porque los socialistas, en relación con el ambiente social de hoy, con las costumbres, con las aberraciones morales, somos verdaderos erizos, a los que no se puede tocar sin pincharse.

Por eso nos tachan de groseros, de necios, de orgullosos, de sectarios. Aunque a nosotros todo ello, lejos de molestarnos, nos convence de que vamos por el buen camino.—MELIA.

EN EL MUNICIPIO

Sesión del día 13 de abril.

La abrió, a las cuatro y media de la tarde, el alcalde interino, dando cuenta de una moción del mismo relativa a las vacantes de concejales que había que declarar y que han de ser cubiertas el 2 del próximo mayo. Las señaladas eran 23, pero sobre una de ellas se presentó una enmienda pidiendo que se elevase consulta al ministro de la Gobernación.

No habiendo dicho nada en apoyo de la moción el alcalde, emitieron su parecer acerca de ella y de la enmienda buen número de concejales, indicando unos, los republicanos, que debían renovarse en todos los distritos los puestos que correspondiera, y principalmente en el de Chamberí, y sosteniendo otros que no debían renovarse más que los indicados.

Iglesias, en nombre de la minoría socialista, dijo que debía cumplirse la ley estrictamente, y que si Chamberí era distrito nuevo, también en este distrito, que era el de ellos, debía renovarse una parte de los municipales.

Después de un largo e irregular debate, el alcalde interino dió a conocer todos los antecedentes que había sobre el asunto, manifestando que cuando se renovó el primer Ayuntamiento se sortearon en conjunto los concejales, no por distrito, y que por eso a algunos de éstos les tocó renovar uno al principio y cuatro después, y que al de Chamberí, siendo continuación del de la Audiencia, y no habiendo hecho en el año 1903 ninguna elección, no le tocaba renovarse ahora, sino hacer totalmente la renovación al cumplir los cuatro años.

Iglesias hizo observar que era una lástima no hubiese dicho el alcalde al principio lo que acababa de decir, porque con ello se hubiera ahorrado la discusión habida.

«Si no es nuevo el distrito de Chamberí, sino continuación del de la Audiencia (lo que nosotros desconocíamos), nuestro modo de pensar cambia, entendiéndose que no corresponde hacer ninguna renovación en él.»

Los republicanos, prescindiendo de las razones dadas por el alcalde, continuaron sosteniendo que debía haber renovación en el distrito de Chamberí.

Puestas a votación la moción con la enmienda, fueron aprobadas por gran mayoría.

La minoría socialista votó en contra, no por disconformidad con la moción, sino por estar en desacuerdo con la enmienda.

La sesión se levantó después de terminado dicho asunto. Eran las seis y media.

Sesión del día 16 de abril.

La abrió cerca de las once el teniente alcalde Sr. Díez y González, leyéndose y aprobándose las actas de las anteriores.

Despachados los asuntos de oficio sin debate, se entró en el orden del día.

Los tres primeros dictámenes se referían a la enajenación de tres solares, dos correspondientes a la calle del Duque de Alba, y otro a la travesía de las Vistillas.

Iglesias dijo que iba a impugnar los dos primeros, y después que hubiese recaído acuerdo sobre ellos, el último.

«El primero de los solares de la calle del Duque de Alba —agregó—, se tasó al principio en 151.497,13 pesetas, después en 148.792,33, y luego en 133.913,10, que es como ahora se quiere anunciar también, aunque concediendo varios plazos para el pago.»

Hay que advertir que la primera tasación fué baja, pues se puso al metro cuadrado el precio de 257,60 pesetas, cuando el metro del solar contiguo se tasó en 360,65 y fué vendido a precio mayor. Aunque este solar hacia esquina, estando, por tanto, en mejor situación que el que se quiere subastar ahora, la diferencia de precio en el metro es considerable, pues pasa de 100 pesetas.

El segundo solar que quiere enajenarse se sacó a subasta por primera vez en 143.286,53 pesetas, y ahora se quiere sacar en 128.957,88, pagándolo también en varios plazos.

Hay que advertir que estos dos solares fueron en un tiempo tres, y como en las primeras subastas no hubiera postor, se dijo que acaso la causa de ello fuera el ser pequeños, por lo que convendría hacer de los tres, dos. Se hizo así, ¿Y sabéis lo que se expone ahora en justificación de que no se subastan en los tipos primitivos? Pues que son extensos.

«Además, pudiera ser que tampoco

ahora se subastasen y que hubiese que bajar nuevamente el precio.

«Yo no sé si ciertas gentes forman ligas o trusts para esto de los solares; pero de lo que no hay duda es de que éstos sólo se compran cuando baja considerablemente su valor.»

«El Ayuntamiento, velando por los intereses que se le han confiado, no debe deshacerse de sus propiedades a bajo precio, sino venderlas cuando alcancen buenos tipos. De otro modo se nos tendrá por malos administradores.»

El Sr. Gayo pidió que se retiraran los tres dictámenes en virtud de que debiéndose hacer obras cerca de los solares, el precio de éstos podría ser mejor que ahora.

El Sr. Gascón desistió a retirar el tercer dictamen, pero no los otros dos, por necesitar fondos el Municipio, que tiene en solares 6.000.000 de pesetas.

También el Sr. Fischer pidió que no se vendieran aquéllos en las condiciones pedidas.

Insistió el Sr. Gascón en que era necesario, por tener en presupuesto consignada una partida por venta de solares.

Iglesias sostuvo que no porque existiera dicha partida debían enajenarse las propiedades municipales a cualquier precio.

«Sabéis—dijo—cómo se tasó el solar de la travesía de las Vistillas? Pues en 30.201,20 pesetas. ¿Sabéis cuánto se pide ahora por él? Pues 8.977,80 pesetas. A este paso los 6.000.000 de pesetas que tiene en solares el Municipio se reducen a millón y medio.»

No habiendo, como no hay hoy apuros económicos, no debe el Municipio de hacerse de sus propiedades de esa manera, siendo nuestro deber el velar por ellos más que si fueran nuestros.»

Todavía hablaron más concejales sobre este asunto, unos en pro y otros en contra.

Puestas a votación los referidos dictámenes, fueron rechazados.

Entre los votos de la mayoría figuraron los de nuestros correligionarios.

Con motivo de una denegación de licencia para establecer una fábrica de placas secas fotográficas, el Sr. Díez Vicario pidió que se le concedieran seis meses para trasladarse.

Iglesias dijo que negada por la Comisión de Policía tal licencia, la mudanza debía realizarse el dueño inmediatamente, tanto más si había peligro inminente para los que viviesen inmediatos a la fábrica.

En igual sentido habló el Sr. Mazzantini.

Se aprobó el dictamen denegando la licencia e indicando que la mudanza se hiciera a la mayor brevedad.

Iglesias impugnó un dictamen en que se proponía la concesión de licencia para instalar una máquina de vapor de 50 caballos, fundándose en el mismo dictamen de la Junta de Salubridad, que reconocía las molestias de los humos y aun el peligro de que el hollín pudiera ocasionar algún incendio.

El Sr. Senra retiró el dictamen para nuevo estudio.

Al ir a discutirse un dictamen referente a personal, Largo Caballero hizo presente que hallándonos en período electoral no se podía tratar de él ni de otros de igual carácter.

Así se acordó, aplazando su examen para cuando hayan pasado las elecciones.

Acerca de un dictamen de Cementerios concediendo licencia a la Sacramental de San Lorenzo para ampliar el patio de San José, Largo Caballero manifestó que habiendo la minoría socialista combatido el concierto hecho con aquella, votaba en contra de la mencionada licencia.

Se aprobaron después la mayor parte de los dictámenes que constituían el orden del día, quedando los demás sobre la mesa.

Se acordó, por virtud de una proposición del Sr. Santillán, que el Ayuntamiento se adhiera al homenaje que se trata de celebrar en honor del ilustre escritor D. Ricardo de la Vega.

Después, varios concejales hicieron algunas preguntas y peticiones, que el Sr. Díez y González prometió poner en conocimiento del alcalde, y se levantó la sesión.

SOLIDARIDAD OBRERA

La suscripción abierta por El Obrero Gráfico a favor de los huelguistas madrileños del Libro asciende ya a pesetas 3.465,80.

—La Sociedad de Lavadores de La Carolina ha votado 10 pesetas para los canteros huelguistas de Vigo.

—La Sociedad de Colocadores de Pavimentos en madera de Madrid ha acordado, en Junta general, prestar 100 pesetas a los obreros de la Federación Tipográfica para el sostenimiento de la huelga de Casa de Rivadeneyra y hacer un donativo de 15 pesetas a los canteros huelguistas de Vigo.

—A estos mismos compañeros ha enviado 15 pesetas la Sociedad de Albañiles y Pintores de Avilés.

—La de Carpinteros de Valladolid, 10.

—La Sociedad de Profesiones y Oficios varios de Madrid, 25.

—La de Trabajadores del Musel, 10 para los canteros huelguistas de Vigo, 5 para los huelguistas del Libro de Madrid, 5 para los carpinteros de Avila y 5 para los carpinteros de Barcelona.

—La de Obreros del muelle de Gijón, 5 para los obreros del Libro de Madrid,

10 para los canteros de Vigo, 5 para los carpinteros de Avila y 5 para los carpinteros de Barcelona.

—La de Carpinteros de taller de Madrid, 25 para los canteros de Vigo.

—La de Estuqueistas de ídem, 10.

—La de Zapateros de ídem, 25.

—La de Fontaneros de ídem, 15.

—La Federación de Trabajadores de Marín, 20 para los obreros del Libro de Madrid y 7 para los carpinteros de Avila.

—La Sociedad de Sombrereros de Zaragoza, 10 para los primeros.

—La de Boteros y Corambreros de Madrid, 10 para los mismos.

—La Federación Obrera de Linares, 15 para esos compañeros.

“La Unión Obrera”

Acaba de ser repartido el número 31 de La Unión Obrera, órgano oficial de los trabajadores.

Del examen de sus datos estadísticos se desprende la consoladora impresión de que la baja sufrida por el importante organismo sindicalista durante los años 1906 y 1907 va reponiéndose paulatinamente, pues no hay semestre en que dejen de registrarse algunas altas de nuevas Sociedades. En el transcurso de octubre hasta la fecha las Secciones nuevas han sido 41 con 3.810 federados, siendo las fuerzas totales de la Unión en esta fecha 43.478 individuos pertenecientes a 301 Sociedades.

En octubre de 1908 eran 39.668 individuos y 260 Sociedades.

El resumen de federados y Sociedades por provincias es el siguiente:

Table with columns: PROVINCIAS, Secciones, Federados. Lists provinces like Alava, Albacete, Alicante, Avila, Almería, Badajoz, Baleares, Barcelona, Burgos, Cádiz, Castellón de la Plana, Córdoba, Coruña, Cáceres, Guadalajara, Guipúzcoa, Jaén, León, Logroño, Lugo, Málaga, Madrid, Navarra, Orense, Oviedo, Palencia, Pontevedra, Salamanca, Santander, Segovia, Sevilla, Toledo, Valencia, Valladolid, Vizcaya, Zamora, Zaragoza, and a TOTALS row.

Estos totales se descomponen del modo siguiente por grupos de profesiones y Secciones:

Table with columns: PROFESIONES, Secciones, Federados. Lists professions like Agricultura, Agrupaciones varias, Alumbado y calefacción, Alimentación, Artes gráficas, Aserradores mecánicos, Camareros y cocineros, Cerámica, Cocheros, carreros y constructores de carruajes, Construcción, Cordelería, Curtidos, Decorado, Dependientes de comercio, Fontaneros y hojalateros, Jalmeros y boteros, Industria textil, Madera, Metalurgia, Minería, Obreros de muelles, Peluqueros, Piedra y mármol, Toneleros, Vestido y calzado, and a TOTALS row.

Aparte de las Secciones nuevas, que han proporcionado las mayores cifras en el aumento de la Unión General, nótese que en casi todas las Secciones ha habido una ligera alza en el total de asociados, lo cual es prueba evidente de que la situación mejora y tiende a consolidarse.

Durante el segundo semestre de 1908 las Secciones han satisfecho 1.595,60 pesetas por cuotas ordinarias y 1.017,95 en concepto de extraordinarias.

Los gastos durante el mismo período de tiempo han ascendido a 2.588,85 pesetas, quedando en 31 de diciembre una existencia de 2.526,16 pesetas en la Caja del Comité, y en la de huelgas 4.431,60, sobrante de la reglamentaria de Carpinteros de Valladolid.

Por los datos precedentes vease que la situación del importante organismo obrero es despejada, y de no sobrevenir entorpecimientos imprevistos, puede marchar desembarazadamente, atrayéndose todas las fuerzas asociadas y llevarlas por el camino de su mejoramiento económico.

EL PARO DE VIGO

La lucha de la coalición híbrida acudida por el patrono Romero González contra la organización obrera de Vigo no ofrece resultados satisfactorios para aquélla.

A pesar de las muchas pesetas gastadas en viajes para reclutar obreros con que sustituir a los despedidos, y del apoyo que le prestan algunos individuos de la Guardia civil persiguiendo ó molestando a los trabajadores conscientes que procuran evitar se engañe a compañeros suyos, el mencionado patrono sigue con la obra más importante totalmente paralizada y no teniendo en la otra más que un puñado de operarios capaces solamente de hacer trabajo de aprendices.

Los del tricordio han llegado a detener en el tren a una mujer que iba a presentar documentos para liberarla a su marido, preso también injustamente por algunos de aquéllos.

El susodicho patrono ha repetido la suerte de halagar ó amenazar a varios canteros asociados para que deserten de la Sociedad y vayan a servirle, pero sin lograr más que las otras veces. Todos le han contestado negativamente.

La Federación Obrera sigue recibiendo de muchos puntos de España y de no pocos de Portugal expresivos testimonios de solidaridad y recursos metálicos. En casi todos los mensajes se fustiga a los malos obreros que ayudan a Romero González en la odiosa tarea de dividir a los trabajadores y de convertir a una parte de ellos en lacayos suyos.

Excusado es decir que la Prensa burguesa sigue a disposición del citado patrono, y que emplea todos los recursos, por indignos que sean, en desacreditar a los obreros conscientes.

Nuestros compañeros, tan serenos y firmes como siempre, no se desconfían en la pelea, replicando a la Prensa como se merece, descubriendo las añagazas del adversario y atendiendo a todas las necesidades de la lucha. Los hombres que así luchan, no pueden ser vencidos, y a su triunfo debemos contribuir todos los que admiramos su decisión y su temple.

REBELION FATAL

Con motivo de la huelga de Correos, Telégrafos y Teléfonos de Francia, el camarada Niel ha publicado en L'Humanité, con el título que llevan estas líneas, un artículo muy sensato y que joh, casualidad, parece como que le hubiese sido inspirado por ese pobre proyecto de ley sobre coaliciones y huelgas. El artículo es sencillo, pero elocuente, y por esa razón me ha parecido oportuno el traducirlo para edificación de sociólogos de guardarropa.

En España todos son insignes, ilustres y eminentes, y en el afán de poner mote a las personas, se llama socialista de Estado a Dato y socialista revolucionario a Morote. Aunque a mí me parece que lo último ha sido una «tomadura de pelo» que Canalejas se ha permitido con ese republicanismo que toma parte en mitines dinásticos y que escribe artículos de fondo en un periódico monárquico sobre las consecuencias que puedan resultar del último viaje regio.

Y esos señores ilustres, insignes y distinguidos sociólogos, se enteran de lo que pasa en el mundo socialista por lo que dicen La Crítica Social, la Revue bleue y hasta por lo que escriben El Liberal y El País.

Pues bien: para esos señores, y especialmente para los dos ilustres diarios republicanos—y mientras en el próximo número me ocupé más a fondo del asunto—traduzco el artículo de Niel, que va a continuación.—E. CORRALES.

«La huelga de los empleados de Correos y Telégrafos debía fatalmente de estallar de un momento a otro. Como estallará fatalmente un día de los maestros de escuela. Como estallará también seguramente la de todos los servidores del Estado. Y todas las jeremiadas de las gentes de orden—del orden actual, que es un hermoso desorden—y todas las lamentaciones sobre los «servicios públicos» no impedirán que se produzca la huelga entre los proletarios del Estado, como nada puede impedir el que se produzca entre los proletarios de la industria.

A menos que el Estado, dando el ejemplo de las concesiones patronales, no consienta en conceder a sus asalariados los derechos que les son debidos, así como las garantías de independencia y de dignidad que no tienen.

«Pero ¿se puede esperar eso del Estado? Sería tan estúpido como el esperar una abdicación voluntaria de los patronos.

«Porque el Estado es patrono lo mismo que un vulgar explotador de obreros. Razones análogas, si no idénticas, impiden al Estado patrono el ser más justo y más benévolo, con respecto a sus asalariados, que lo es cualquier patrono respecto a sus obreros.

«Pero, bien considerado, el patrono Estado es muchas veces el peor de los patronos.

«En la industria privada ó en el comercio, el patrono tiene una especie de excusa para tratar de legitimar las condiciones insuficientes que impone a sus obreros. Y esa es la competencia. El Estado no puede invocar semejante excusa. El es el dueño absoluto. El tiene el monopolio de su trabajo. No tiene

que temer ninguna competencia. Y cuando, en esas condiciones, no se muestra justo respecto a sus obreros, no puede ser más que en virtud de un sentimiento patronal exagerado.

«Pero a falta de concurrencia, otras razones explican el por qué el Estado se ve obligado a conducirse como un vulgar patrono respecto a sus asalariados.

«Para «arreglar» su presupuesto: para pagar sueldos escandalosos a un ejército de parásitos, para alimentar los fondos secretos, para construir barcos que lo mismo marchan sobre el agua que bajo el agua, para fundir cañones y fusiles que no siempre sirven para defender la patria amenazada, etc., etc.

«Para todo eso y para otras cosas, el Estado dice que tiene necesidad de hacer economías. Y en lugar de hacerlas en donde sería posible hacerlas, las hace sobre los sueldos de los pequeños funcionarios, ya poniéndoles toda clase de obstáculos a su ascenso normal, ya oponiéndose con todas sus fuerzas a las tentativas de mejoramiento de sus asalariados.

«He aquí al Estado convertido en patrono. Hele aquí conduciéndose como un patrono. Y he aquí cómo sus asalariados se encuentran con respecto de él en las mismas condiciones que los otros obreros respecto de sus patronos.

«No hay que asombrarse, pues, de que los obreros del Estado se conduzcan como los otros. Y no hay que sorprenderse de que, como los otros, empleen la huelga, puesto que la huelga es el arma suprema que queda entre las manos de todos los asalariados contra todos los patronos.

«En tanto el Estado sea patrono, habrá huelgas contra él, como las habrá contra los patronos mientras haya patronos. Y esas huelgas estallarán cuando se tenga el derecho legal de hacerlas y cuando no se tenga.

«Las huelgas son el resultado de la arbitrariedad y de la injusticia. Y son también el fruto del árbol capitalista. No se las detendrá con leyes ó con otras medidas de represión. No se evitarán más que cuando se esté resuelto a suprimir la injusticia y la arbitrariedad, es decir, a destruir el árbol capitalista.

«Tenemos, por consiguiente, motivo para alegrarnos, a pesar de todo, de ese hermoso movimiento de los empleados de Correos, que presenta una prueba tan luminosa y tan fuerte de la verdad de nuestras doctrinas socialistas. Que se dé a los «funcionarios» el derecho «sindical» que se les niega, poco nos importa, puesto que, como hemos visto, para rebelarse por medio de la huelga no es necesario estar sindicado.

«Nosotros pensamos, sin embargo, que la huelga de Correos, Telégrafos y Teléfonos habrá obligado a dar un paso decisivo al derecho sindical de todos los asalariados del Estado. Y cuando ese derecho esté definitivamente conquistado, el Estado podrá comprobar que las huelgas de sus asalariados no son por eso más numerosas: de tal manera el hecho de la huelga es independiente del derecho sindical.

«En fin, hay que felicitar, sobre todo, de la explosión de solidaridad que esta huelga ha provocado en toda la clase obrera.

«Por un manifiesto de los más dignos, lanzado por la Confederación General del Trabajo, todas las Corporaciones fueron invitadas a sostener, por los medios a su alcance, el movimiento de Correos.

«Ese llamamiento fué oído. Y con mucha justicia, el triunfo de la huelga de Correos, Telégrafos y Teléfonos se considera como una victoria del proletariado.—L. NIEL»

Noticias del 1.º de mayo.

El Comité de la Federación local de Guadalajara realiza los trabajos necesarios para celebrar la Fiesta del Trabajo.

—Los delegados del Centro Obrero del Ferrol han acordado celebrar el 1.º de mayo dos mitines y una velada literario-musical.

—La Sociedad de Agricultores de Serantes ha tomado el acuerdo de participar en cuantos actos celebre el Centro Obrero del Ferrol el 1.º de mayo.

—La Sociedad de Santisteban del Puerto dispónese a celebrar con la mayor brillantez la Fiesta del Trabajo.

—El Centro Obrero de Almería, que vive independientemente de autoridades civiles y eclesiásticas, está preparando un gran mitin para el 1.º de mayo. También publicará un manifiesto descubriendo el proceder de los que quieren convertir a una parte de los trabajadores en juguete de elementos burgueses.

—La Federación local y las Societades de sastres, pintores «El Lazo» y albañiles «La Progresiva», de Valladolid, que en reunión celebrada el 13 del corriente acordaron vivir en un mismo Centro, han resuelto también celebrar la Fiesta del Trabajo con los siguientes actos: un mitin por la mañana en el Teatro de la Comedia, una jira por la tarde y por la noche una velada. Además, decidieron publicar un manifiesto invitando a todos los obreros a que no trabajen ese día y que una banda de música recorra la población tocando diana.

—Las organizaciones obreras de Vizcaya dispónense a celebrar con gran entusiasmo la Fiesta del Trabajo.

—La Agrupación y Juventud Socialistas de Barcelona celebrarán el 1.º de mayo un gran mitin.

—Se ha celebrado un importante mitin en Mancha Real con objeto de hacer

propaganda para que se celebre el 1.º de mayor con la mayor brillantez.

En el uso de la palabra varios individuos de la Agrupación Socialista.

La Federación de Trabajadores de Porriño acordó celebrar la Fiesta del Trabajo con diana, manifestación, mitin y velada, tomando parte en Orfeón de estos actos una música y el Orfeón.

CONGRESOS SOCIALISTAS

En Francia.

El Partido Socialista francés ha celebrado en Saint-Etienne su Congreso anual.

La primera de las cuestiones importantes que en él se han tratado fué la conducta seguida por Hervé, tendencia a producir escisiones y desorganización dentro de las Federaciones del Partido. Sobre este caso no se tomó acuerdo concreto.

Las relaciones del diario L'Humanité con el Partido fueron discutidas, conviniendo todos en que cada día deben ser más estrechas; á las quejas formuladas por algunos acerca de datos erróneos publicados sobre la situación de las Federaciones, respondióse que estos errores proceden de los corresponsales, y que para evitarlos sería conveniente que las Federaciones mismas enviasen sus balances al periódico. Jaurès dió las gracias por la simpatía con que se acogió su diario por los miembros del Partido, como lo demuestra el hecho de que habiendo estado en crisis la vida del periódico, ha vuelto á elevarse, tirándose hoy 50.000 ejemplares y constituyendo una empresa próspera.

En seguida púsose á discusión la actitud del Partido ante los explotados del campo. Fué el debate de mayor extensión y trascendencia, en el cual intervinieron, pronunciando discursos verdaderamente importantes, los compañeros Compère-Morel, Allemane, Vaillant, Lafargue, Lagardelle, Jaurès y Guesde. Sería imposible dar una idea de la importancia que este debate tuvo haciendo un extracto de los discursos que en los presentes momentos no tendría cabida en nuestras columnas; por esta razón, aplazamos el ocuparnos del asunto hasta los próximos números.

De todos modos, la cuestión no ha quedado resuelta y su solución se aplazó hasta el Congreso del año que viene. Otro punto de interés, discutido ampliamente, fué una carta del partido radical proponiendo alianzas en las luchas electorales. Vaillant afirmó que el Partido Socialista nada tenía que tratar con otro partido burgués.

Jaurès, entre otras cosas, dijo: «Hablando el partido radical liquidado la cuestión religiosa, le faltaba acometer la cuestión social. Pero ese partido ha perdido mucho en cuanto al valor de su etiqüeta. El partido radical se ve obligado á tenderos una mano fraternal; esto hace resaltar la confusión en que se agita. Pero esto no quiere decir que nosotros permanezcamos aislados; debemos prevenirnos para conquistar la nación.»

Lafargue defendió una moción en que, refiriéndose al partido radical, se decía: «Antes que pedir nada al Partido Socialista debería ordenar á sus elegidos de la Cámara y del Senado que no deshonrasen al ejército enviando soldados adonde hay huelgas para fusilar á los obreros, ni que entregasen al pillaje los tesoros de la nación para construir acorazados de 40 y 50 millones, que no navegan, pero que se hundien y enriquecen á los metalúrgicos.»

Otros muchos oradores intervinieron en el debate, pero al final, el Congreso resolvió sostener el statu quo, siguiéndose en la misma táctica electoral que venía siendo aceptada.

El Congreso despertó gran entusiasmo en los habitantes de Saint-Etienne y se deslizó sin incidentes desagradables.

En Bélgica.

Al propio tiempo que el Partido francés, ha celebrado el belga su Congreso nacional en la Casa del Pueblo, de Bruselas.

Revela la importancia que nuestro Partido ha adquirido en aquel pequeño país el hecho de que en el Congreso se hallaban representadas 451 organizaciones por 610 delegados; el diario Le Peuple tira 70.000 ejemplares.

Vandervelde presentó una moción que decía: «El Congreso, teniendo en cuenta el art. 10 del Programa del Partido Obrero, supresión de los ejércitos, y, transitivamente, armamento de la nación, invita á las Agrupaciones á acentuar su propaganda contra el militarismo, y en lo relativo á la actitud de los diputados, se declara a favor de la reforma democrática de las leyes de milicia que, acabando con el sistema de los reemplazos y los sorteos, sin agravar las cargas, constituyen un comienzo de nación armada.»

Fué aprobada por unanimidad.

La Federación de Cooperativas leyó los siguientes datos: En 1908 había 166 Cooperativas de consumo con 134.694 miembros y personal de 2.033 individuos. El capital empleado es 1.940.175 francos y los inmuebles que poseen valen 14.280.955. Las ventas del año ascendieron á 39.103.673 francos y los beneficios fueron 3.843.567.

La Federación se trasladó á Amberes, donde ha construido almacenes y oficinas que cuestan 250.000 francos.

Se acordó convocar un Congreso especial para lograr la difusión más completa de la Prensa socialista.

Se recomendó á los delegados apliquen sus esfuerzos á la creación de cantinas escolares para niños menores de catorce años, cualesquiera que sean las escuelas que frecuenten.

Al Consejo General se le encomendó organizar para 1910 una manifestación nacional en favor de la jornada de ocho horas. Como datos interesantes, copiamos los siguientes: durante el año pasado cotizaron regularmente al Consejo General 180.000 afiliados, ó sea 14.000 más que el año anterior.

De los 150.000 obreros que hay asociados en Bélgica, más de 100.000 pertenecen al Partido, 30.000 son católicos y el resto neutros, aunque con tendencias al Socialismo.

CORRESPONDENCIA

De Alcoy.

Afortunadamente, hemos llegado á una época en que los trabajadores organizados de esta localidad ya no se prestan á servir de comparsa á los políticos de oficio y del turrón, y menos todavía á la camarilla del cacique local.

Esta camarilla publica un periodiquito semanal que sirve á maravilla de defensor de la burguesía alcoyana.

El tal papelucho, que apenas es leído por un centenar de personas, en vista de que las ideas socialistas no hacen más que avanzar aquí, apoderándose de los cerebros de todos los trabajadores, y que éstos cada vez se apartan más de todo lo que huele á burgués, pone el grito en el cielo, arremetiendo contra nosotros de manera tan asquerosa que á sus mismos partidarios debe producir náuseas.

Entre las muchas estupideces que dicho papel ensarta, hallamos ésta:

«Los socialistas son más explotadores que los burgueses; en una imprenta de la Confederación del Trabajo, de París, propiedad de los socialistas, se declara-

ron en huelga los operarios por no poder soportar los malos tratos de los socialistas propietarios.»

En verdad, se necesita mala fe y cinismo para decir eso y quedarse tan frescos, pues de sobra deben saber esos señores redactores (y si no lo saben debieron callarse), que en la Confederación del Trabajo de París no tienen ninguna imprenta los socialistas.

También copió de El País la famosa noticia de que una Comisión de la Casa del Pueblo, de Madrid, había visitado á La Cierva para anunciarle que el Partido Socialista no iría á la manifestación de Sol y Ortega, y resulta que siendo falsa la noticia, y teniendo El País que rectificarla, el periódico de aquí no se dió por enterado para no confesar que había metido una de sus cuatro patas.

«Qué apreciaciones harán los trabajadores que lean ese papel sucio? Seguramente no discreparán de las nuestras. El fin que persiguen estos demagogos, es el de siempre: servir bien á los amos de la burguesía, colocándose como obstáculo en medio del camino que debe recorrer la clase obrera, para sacar á cambio de este buen servicio uno ó más lugares en el Ayuntamiento para administrar como saben los intereses de la localidad.»

Pero, afortunadamente, como decimos al principio, los trabajadores organizados ya no comulgan con ruedas de molino y conocen bien á los caballeros que escriben el papelito de referencia y á la docena y media de individuos que acuden á su círculo.

Mal que les pese, los obreros alcoyanos no piensan seguir nuevamente por donde quieren llevarles en calidad de rebaño; ahora tienen un camino que se han trazado ellos mismos, y no se desviarán de él por muchos espejuelos que les pongan delante para deslumbrarles.

EL CORRESPONSAL. A la edad de 12 años el 12 de abril 1909.

Menudencias clericales.

Nuestro correligionario Manuel Dámazo tiene en la Felguera (Asturias) una zapatería, en la cual entró hace poco para encargarse unas botas el coadjutor de la parroquia de Turriellos.

Entre sí costarían treinta reales ó doce pesetas, y si serían de paño forrado con bayeta, cántate que el cura repara en un retrato de Iglesias, y de buenas á primeras se le ocurre decir que desde que se llevó los cuartos de los obreros de la Felguera no ha vuelto por allí.

Y se armó la bronca, porque el compañero Dámazo, que no es mudo ni aguanta coces de cura, le cantó unas cuantas verdades y no precisamente en voz baja. Así fué, que en la puerta reunió un grupo de vecinos que presenciaban con complacencia la lucha del león socialista con el burro clerical.

Pidió el cura que retirase Dámazo las palabras dichas, pero éste respondióle que estaba dispuesto á decir más aún, con lo cual salió el cura de la zapatería como si el demonio se le llevara, sin responder á las palabras del público, que con intención de quemarle la sangre le preguntaba qué le había sucedido.

Total, que el compañero Dámazo perdió el parroquiano que quería unas botas de paño y bayeta, y que el cura sufrió un derrame interno de bilis por faltar al mandamiento que prohíbe mentir.

Nos escriben de Codesal (Zamora) que tampoco los curas de por allí están conformes con perder el momio que tenían con el antiguo curial que el obispo de Astorga tuvo que suprimir.

Y como los sotanas dicen aquello de «para ser... eso y no ganar ná vale más ser mujer honra», piensan que de no poder sacar cuartos al pueblo para vi-

vir sin trabajar, no merece la pena de ser cura.

Así, pues, en vista de que se les escapaba el ingreso de un cántaro de vino ó dos pesetas, acordaron obtenerlo por otra parte y á ser posible multiplicado por cinco ó por ciento. Con lo cual resultaba que contraer matrimonio costaría 60 pesetas, un entierro de tercera clase otro montón de pesetas, bautizos, misas y otras tonterías también subían á la mar...»

Pero á los mismos neos les pareció aquello demasiado, y acordaron ver el modo mejor que cada uno encontraba para meter la viruta en su parroquia. Uno de ellos, el de Folgoso, quiso dar coba á sus feligreses convidándoles á vino y pan.

Y cuando los vecinos de todas partes se enteraron de la combinación que sus respectivos padres de almas preparaban, se alarmaron como si se tratase de un grave peligro, amenazando con no pagar.

Hacen mal; porque si quieren curas, páguelos y aguanten sus exigencias. Pero eso de quererlos y no sostenerlos, es faltar á la lógica; para tener curas y criarlos gordos hay que darles mucho de comer. De otro modo, tendrán que dejar el oficio, con lo cual quedaría el mundo sin sotanas.

Y no queremos pensar lo que ocurriría en el planeta si un día amaneciera sin curas, obispos, frailes ni monjas.

Se trata ahora del cura de Obregón; ya nos hemos ocupado de él hace poco, pero nos envía nuestro corresponsal datos interesantes, que hacemos públicos para que todo el que piense pasar por Obregón se prevenga como si fuese á atravesar Sierra Morena.

Vive allí un obrero de la provincia de Palencia que tiene cierto parentesco canónico ó cosa así, que todos los años venía envidándole cien pesetas como aginaldo el día de Navidad.

Pero como no todos los curas han de dar dinero, sino mejor tomarlo, ocurrió que el año 1907, durante las Navidades, el cura protector tuvo la idea de enviar al parente las cien pesetas por conducto de su compañero el de Obregón. ¡Fatal idea!

El comisionista de Dios en Obregón aparcó los cuartos, y en febrero de 1909 aún no había soltado más que 25 pesetas á cuenta, y eso á fuerza de ruegos por parte del interesado en cobrarlas.

Y lo malo para el obrero palentino es que el cura de Obregón le ha tomado tierra, y encima de no darle su dinero, le amenaza con pagar á alguien para que le dé una paliza. Además, no se sabe cuántas cosas habrá contado al canónico, puesto que estas Navidades últimas no envió el aginaldo acostumbrado.

Recomendamos, pues, al páter de Obregón como persona de confianza para hacer envíos de dinero por su conducto, y celebraremos que los palcos con que piensa obsequiar á su víctima no se vuelvan contra él.

RECLAMACIONES

El viernes último volvió á visitar al ministro de la Gobernación una Comisión de los Comités Nacionales del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores.

Las denuncias que ante él formuló fueron las siguientes:

Que la Guardia civil de las poblaciones inmediatas á Vigo se pone de parte del patrono Romero González, de dicha población, amenazando á los obreros que procuran ponerse al habla con los compañeros que los agentes de aquél reclutan con engaños.

en masa de diciembre, que fué provocada en gran parte, por el lock-out.

Sin embargo, en el intervalo sobreviene en octubre la segunda huelga general en masa, extendida á todo el Imperio y cuya señal dieron los trabajadores de los ferrocarriles. Esta segunda gran acción revolucionaria del proletariado presenta ya un carácter esencialmente distinto de la primera, la de enero. El elemento político consciente interviene en ella eficazmente. En verdad, aun aquí, la primera ocasión de la huelga en masa fué secundaria y en apariencia fortuita: el conflicto de los ferroviarios con la Administración á propósito de la caja de retiros. Pero el alzamiento general del proletariado de la industria, que la siguió, ya fué guiado por una clara idea política.

El prólogo de la huelga de enero fué una súplica al zar en pro de la libertad política; la consigna en la huelga de octubre fué: ¡acabemos con la comedia constitucional del zarismo! Y debido al resultado inmediato de la huelga general—el manifiesto del zar de 30 de octubre—el movimiento no adquiere más importancia, como en enero, para ir á fijar los comienzos de la lucha de clases económica; sino que se desborda en una ardorosa actividad de la libertad política nuevamente conquistada. Manifestaciones, reuniones, una Prensa naciente, discusiones políticas y matanzas sangrientas como fin de todo, y luego nuevas huelgas en masa y nuevas manifestaciones, tal es el cuadro borrasco que presentan las jornadas de noviembre y diciembre.

En noviembre, al llamamiento de la Democracia Socialista, organizase en San Petersburgo la primera huelga en

Que en Portman (Murcia) los patronos de las minas sostienen cantinas.

Que en Peñarroya se paga á los obreros en plazos más largos de los que indica la ley.

Que en Alhaurín el alcalde está cometiendo toda clase de abusos en el cobro del reparto de Consumos del año 1908, exigiendo á los infelices cantidades que no les corresponden y dejando de cobrarlas á los pudientes.

Que en muchas minas de Asturias faltan los hospitales ó éstos son muy malos, cobrándose los salarios mensualmente y hasta trimestralmente.

Y que el gobernador de Zaragoza no ha devuelto aún, no obstante haber transcurrido varios meses, el reglamento á la Agrupación Socialista de Tarazona. Esta reclamación es la tercera vez que se hace.

El Sr. La Cierva prometió enterarse de todo y corregir lo que ilegalmente se haga.

El tiempo nos dirá lo que cumple.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

El día 12 del corriente se remitieron á las Secciones los paquetes del número 31 de La Unión Obrera. Los que no los hayan recibido, deberán reclamarlos en las Administraciones de Correos.

Madrid, 15 de abril de 1909. VICENTE BARRIO, secretario.

A los trabajadores de Rueda.

«Compañeros! Dentro de pocos días celebrarán los obreros de todo el mundo su fiesta del 1.º de mayo. Es preciso que reaccionéis cuantos os alejasteis de la Sociedad por imposición de los patronos y demostréis á todos que sois tan hombres de dignidad como nunca, que les habéis conocido el juego y que no estáis dispuestos á servir torpemente sus intereses.»

Increíble parece que habiendo llegado á inspirar verdadera inquietud á nuestros explotadores, hayamos retrocedido tanto, que ya no les desdichado la Sociedad; que habiendo sido fiesta impuesta por nosotros el 1.º de mayo, ocurra ahora que el obrero que siente deseos de celebrarla carezca de valor para decirse lo á su patrono.

Esto no debe ser así y no será: el próximo 1.º de mayo estoy seguro de que abandonaréis el trabajo, demostrando que tenéis conciencia de lo que os conviene.

Bien claro pudisteis ver que cuando los patronos juzgaron debilitada la Sociedad, se reunieron para acordar una rebaja en los miserables salarios de una peseta que se ganaban.

Si sois tan ciegos ó tan apocados que teniendo el remedio en vuestro poder no lo aplicáis, habrá que pensar que merecéis los males que sufrís.

El día 2 tenéis otra misión que cumplir: llevar al Municipio concejales de vuestra clase. En cualquiera parte donde jamás haya habido concejales socialistas hará falta apelar á muchos argumentos: aquí no; dos concejales tenemos y solamente recordar lo que vienen haciendo es suficiente motivo para que llenos de entusiasmo les enviemos otros compañeros. Nadie de vosotros ignora que los panaderos, carniceros y expendedores en general sólo despachan con peso legal y género sin adulteraciones las semanas que corresponde á nuestros concejales vigilar los mercados.

Si en lugar de dos lleváramos al Municipio una mayoría, ¡cuántos beneficios alcanzaría el pueblo que trabaja y paga! Tampoco espero de vosotros que vo-

LA HUELGA EN MASA

EL PARTIDO Y LOS SINDICATOS

por Rosa Luxemburgo.

Moghilev, Tambov, por la jornada de ocho horas y el descanso semanal.

Huelga general de marineros en Odesa, Nicolaief, Kerth, Crimea, Cáucaso, en la flota del Volga, en Cronstadt, en Varsovia y en Plock, por el reconocimiento de la Asociación y la excarcelación de los delegados presos.

Obreros de los puertos de Saratov, Nicolaief, Tsaritsina, Arkhangel, Nijní-Novgorod y Rybiask.

Huelga de panaderos en Kiev, Arkhangel, Byalistok, Vilna, Odessa, Kharkov, Brest-Litovsk, Radom y Tifis.

Obreros agrícolas de los distritos de Verkhe-Dnieprovsk, Borisovsk, Sinkeropol, en los gobiernos de Podolsk, Tula, Kursk, en los distritos de Koslov y Lipovitz en Finlandia, en el gobierno de Kiev, en el distrito de Elisabetgrad. En muchas ciudades la huelga se extendió, en este periodo, á casi todos los oficios al mismo tiempo; por ejemplo, en Saratov, Arkhangel, Hertch y Kremenchug.

En Bakmut hubo una huelga general de los obreros mineros de toda la cuenca.

En otras ciudades, el movimiento por los salarios alcanzó, en aquellas dos semanas, á todos los oficios sucesivamente, por ejemplo, en San Petersburgo, Varsovia, Moscú, en toda la provincia de Ivanovo-Vasnesensk.

El objeto de la huelga era en todas partes la reducción de la jornada, el descanso semanal y aumento de salarios.

La mayor parte de las huelgas obtuvieron la victoria.

Las Memorias locales hacen resaltar que las huelgas comprendieron en parte categorías de obreros que por primera vez intervenían en tales movimientos.

Así, la gran lucha económica cuyo punto de partida fué la huelga general de enero y que desde entonces hasta hoy (1906) no ha cesado, ha constituido á la Revolución un amplio subsuelo, de donde surgen cada vez más, en relación recíproca de acción y de reacción con la agitación política y los sucesos exteriores de la Revolución, unas veces explosiones aisladas acá y allá, otras, acciones generales y considerables del proletariado.

En 1.º de mayo de 1905 estalló en Varsovia una huelga completamente general, sin ejemplo hasta entonces, acompañada de una manifestación en masa del todo pacífica, terminada por un choque sangriento de la multitud inerme con los soldados. En junio, en Lodz, una excursión en masa, dispersada por los soldados, da motivo á una manifestación de cien mil obreros en el entierro de las víctimas de la soldadesca, á un nuevo encuentro con la tropa y finalmente á una huelga general, transformada en los días 23, 24 y 25 en un combate de barricadas, el primero en el Imperio de los zares. También en junio estalla en el puerto de Odesa, á bordo del acorazado Potemkin, la primera gran rebelión de los marineros de la escuadra del mar Negro, que provocó á su vez una huelga en masa en Odesa y en Ni-

colaiev. Como repercusión, hubo huelga en masa y rebelión de marineros en Cronstadt, en Libau, en Vladivostok.

En el mes de octubre se verifica el ensayo hecho en San Petersburgo para introducir la jornada de ocho horas. El Comité de los delegados obreros decide establecer revolucionariamente la jornada de ocho horas en la capital, es decir, que en un día dado, todos los obreros de la población declaran á los respectivos patronos su decisión de no trabajar más que ocho horas diarias y que á la hora convenida abandonen los talleres.

La idea da lugar á una viva agitación; el proletariado la acoge entusiásticamente y la pone por obra, sin detenerse ante los mayores sacrificios. Así, por ejemplo, para los obreros textiles que hasta entonces trabajaban once horas y á destajo, la jornada de ocho horas representaba una pérdida enorme de salarios, que, sin embargo, aceptaron sin vacilar. En una semana, la jornada de ocho horas quedó establecida en todas las fábricas y talleres de San Petersburgo, y el júbilo de la clase obrera no tuvo límites.

Sin embargo, el patronado, un momento sorprendido, se prepara á la defensa; por do quiera se amenaza con cerrar las fábricas. Una parte de los obreros se allana á parlamentar, y aquí obtienen las diez horas, allá nueve. Pero lo escógió del proletariado de San Petersburgo, los obreros de los grandes talleres metalúrgicos del Estado, permanecen inquebrantables; prodúcese un lock-out, que arroja á la calle de 45 á 50.000 hombres durante un mes. Por esta terminación, el movimiento de las ocho horas entra en la huelga general

masa de manifestación, para protestar contra las matanzas y el establecimiento del estado de sitio en Livonia y en Polonia. La efervescencia que sigue al corto sueño constitucional y el cruel despertar produce al cabo en diciembre la explosión de la tercera huelga general en masa en todo el Imperio. También esta vez, su curso y su terminación son distintas que en los dos primeros casos. La acción política no se torna en acción económica, como en enero; pero tampoco obtiene una victoria rápida, como en octubre. La camarilla zarista no renueva los ensayos intentados con la verdadera libertad política, y, por primera vez, la acción revolucionaria tropieza en toda su extensión contra un obstáculo invencible: la fuerza material del absolutismo. Por la evolución lógica de los sucesos que se desarrollan, la huelga en masa se transforma esta vez en rebeldía declarada, en batalla de calle y de barricadas en Moscú. Las jornadas de diciembre en Moscú cierran el primer año de la Revolución, sumamente laborioso, como el punto culminante de la línea ascendente de la acción política y del movimiento de huelga en masa.

Los sucesos de Moscú muestran al mismo tiempo, en imagen reducida, la evolución lógica y el porvenir del movimiento revolucionario en su conjunto: su transformación inevitable en rebelión abierta general, á la cual no puede llegar sino pasando por una serie de rebeliones preparatorias parciales, las cuales, precisamente por la misma razón, se truncan al principio en «detrotas» parciales aparentes y que, considerando aisladamente cada una, pueden parecer «prematuras».

táis a los panaderos, los carniceros, los comerciantes, esos mismos a quienes nuestros concejales denuncian por faltas en el peso y en la calidad. Buena administración tendría el Ayuntamiento con semejantes concejales!

No haya temores: a la fiesta del 1.º de mayo y después a los comicios para sacar triunfantes a los verdaderos candidatos del pueblo.

El que sienta temor a negarse ante su patrono a emitir el voto por quien le digan, haga como que consiente en ello, y llevando prevenida en el bolsillo una candidatura socialista, entregue ésta al votar, en vez de la enemiga.

Proceder de otro modo será poner el cuello para que nos encen la cadena que nos esclavice eternamente.—Eusebio Rico.

Rueda, 18 de abril de 1909.

¡Trabajadores! Para poder luchar bien en las próximas elecciones municipales os conviene conocer la ley Electoral. ¡Adquirla!

### DE COSTA RICA

Cuando salí de la Habana fueron varios los compañeros que me encargaron les escribiese diciéndoles la situación económica del trabajador en los países que visitara.

Creo que la manera más fácil de enterarlos es publicar estas cartas en EL SOCIALISTA, puesto que los compañeros citados son asiduos lectores del viejo semanario.

Pocos días permanecí en Costa Rica, mas con lo que he observado y los datos recogidos puedo dar una idea bastante aproximada de la vida del proletariado costarricense.

Es esta nación, como todas las Repúblicas del Centro y Sur de América, privilegiada, con un terreno fértil, que, explotada inteligentemente, produciría en abundancia para sostener una población doscientas veces mayor que la actual; pero los Gobiernos rutinarios, la poca cultura general y el carácter irreflexivo y perezoso, hace que toda esta riqueza natural no se explote, dándose el caso de que teniendo Costa Rica una superficie de 23.000 millas cuadradas, su población la compongan solamente unos 300.000 habitantes.

En San José y Puerto Limón, que son las dos poblaciones más importantes, la vida del obrero no es nada próspera; un bracero cobra de salario un colón, que, reducido a plata española, queda en un jornal de medio peso.

El carpintero gana, cuando más, tres colones, que son peso y medio moneda española.

El albañil lo mismo; pero de este oficio apenas hay trabajo, pues casi todas las casas son de madera a causa de los frecuentes temblores de tierra.

El obrero del muelle suele percibir dos colones.

Generalmente, la jornada de trabajo en todos los oficios es de nueve horas.

La vida es bastante barata, pues los artículos de primera necesidad cuestan menos que en España. A los compañeros de Cuba les digo que aquí puede vivir una familia mejor que allí; pero no hay tanta facilidad de encontrar trabajo como en la Habana, porque es menor el movimiento en todo orden de negocios.

Los naturales del país son muy dados al vicio de la bebida; su ignorancia es, por desgracia, muy grande, y hasta la fecha colectivamente no han hecho nada por mejorar su condición, pues parece que viven en el mejor de los mundos.

Los norteamericanos tienen aquí grandes plantaciones de plátanos, que semanalmente exportan a Nueva Orleans, y es tanta la influencia que ejercen en el Gobierno, que son ellos los que les dirigen.

Y aunque muchos crean lo contrario, esto es un bien, porque la práctica ha demostrado en Cuba, Puerto Rico, Filipinas y Panamá, que en las Repúblicas donde ellos intervienen, los progresos y adelantos son un hecho, lo mismo en la higiene que en las industrias y en la política, acabando con los movimientos convulsivos y estableciendo un Gobierno liberal y fuerte, que es lo más necesario en todas estas Repúblicas.

Termino esta carta; la próxima la enviaré desde Colombia.—Victor Huerfano. Puerto Limón, 12 marzo 1908.

### NUESTROS MUERTOS

A consecuencia de la tuberculosis, ha fallecido en Bilbao el correligionario Manuel Aranguren. Era un excelente luchador y un gran defensor resuelto de la asociación obrera. Miembro de la Agrupación Socialista, lo era también de la Sociedad de Canteros.

A su entierro, de carácter civil, asistió numerosa concurrencia. En la plaza de San Agustín despidió el duelo Ramón Núñez, que dedicó un recuerdo al finado.

Los curas, rabiosos porque se prescinde de ellos, pretendieron impedir que se enterrara civilmente el cadáver de Aranguren, pero su intento se desbarató por haber adoptado previamente todas las medidas necesarias.

A nuestros compañeros de Bilbao y a la familia del correligionario muerto enviamos nuestro pésame.

### CONVOCATORIA

La Agrupación y el Grupo Femenino Socialistas convocan a los trabajadores a una reunión electoral, que se verificará el 25 del corriente, a las nueve de la mañana, en el Teatro de la Latina.

Trabajadores republicanos: Si en vez de estar treinta y cinco años esperando la implantación de la República, os hubieseis alistado en el Partido Socialista, la situación moral y material de la clase a que pertenecéis sería mejor de lo que es hoy. No sigáis perdiendo el tiempo en un partido que no proclama la abolición del salario, y, por tanto, mantiene la existencia de la clase patronal.

### BAJA

Lo ha sido en el Partido, renunciando a la concejalia y al cargo de vocal del Instituto de Reformas Sociales, Rafael García Ormaechea.

La causa de dicha baja ha sido el estimar los individuos de los Comités Nacional y Local de Madrid, excepto uno, y los vocales obreros del mencionado Instituto, que la plaza de asesor del Instituto de Previsión, dotada con 6.000 pesetas, y conferida a Ormaechea, no era compatible con los cargos que desempeñaba en el Partido.

### SUSCRIPCION

#### PROPAGANDA SOCIALISTA

Suma anterior, 129,90 pesetas. Madrid.—Una socialista, 1.—P. Iglesias, 0,50.—J. Valverde, 0,25.—S. A. H., 1.—R. Jurado, 1.—J. Castro, 0,25.—E. Villafraja, 0,25.—L. Caballero, 0,25.—M. Vareja, 0,25.—M. García, 0,25.—M. Llácer, 0,25.—F. Núñez, 1.—G. Soto, 0,40.—Adriana, 0,50.—B. Sanroberto, 0,50.—E. Alvarez, 0,25.—B. Lumbieras, 0,25.—Rovira, 0,25.—Total, 10,40.

Santander.—Agrupación Socialista, 5.—Colecta en la velada de la Commune, 1,15.—C. Gutiérrez, 0,30.—J. Madrazo, 0,20.—A. Vayas, 0,25.—J. S. Cruz, 0,45.—V. González, 0,35.—L. Sánchez, 0,25.—F. Jiménez, 0,30.—L. Guridi, 0,60.—J. Martínez, 0,25.—M. Oliveros, 0,60.—S. Ramos, 0,35.—M. Rivero, 0,50.—P. Pérez, 0,50.—F. Soto, 0,50.—E. Rado, 0,35.—M. Díaz, 0,50.—Uno, 0,10.—F. Sáez, 2.—J. Cuevas, 0,30.—P. Díaz, 0,25.—J. Ríos, 0,25.—S. Yáñez, 0,25.—T. Torralva, 0,30.—Quintana, 0,20.—P. Cabarga, 0,20.—E. Rincón, 0,25.—Total, 16,50.

Cabarceno.—M. Castaño, 0,20.—D. Chimento, 0,50.—M. Valverde, 0,25.—M. Agüero, 0,25.—G. Benavides, 0,25.—J. Rodríguez, 0,25.—P. Casado, 0,25.—Un socialista, 0,75.—G. Vicente, 0,25.—L. Alonso, 0,10.—I. Gómez, 0,15.—A. Escudero, 0,25.—V. Ruiz, 0,25.—G. Torio, 0,25.—B. Iglesias, 0,30.—Total, 4,25.

Luchamayor.—Agrupación Socialista, 2,50.—Sociedad de Zapateros, 2,50.—Idem «La Unión Campesina», 2,50.—Total, 7,50. Oviedo.—M. Vigil, 0,90. Algeciras.—Morales, 2.—Galo, 1.—López, 0,25.—González, 0,25.—León, 0,25.—Fernández, 0,25.—Total, 4. Huércal.—L. Gázquez, 0,25. Sevilla.—F. P. Delgado, 0,25.—M. Durán, 0,25.—Total, 0,50. Total general, 174,20.

### RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Madrid.—Todavía continúan los apuros para las imprentas donde se declaró la huelga. A la de Rivadeneira han vuelto, ante las constantes solicitudes que se les han hecho, algunos huelguistas.

Según recibíendose auxilios para los que resisten.

En Igualada.—Los explotadores Bofill, Bas y Mas se niegan a dar trabajo a 90 tejedoras huelguistas, habiendo hecho contra ellas un verdadero pacto del hambre.

Los obreros organizados deben auxiliarlas.

### MOVIMIENTO SOCIAL

#### INTERIOR

Madrid.—El domingo, a las diez de la mañana, reunió la Agrupación Socialista en Asamblea extraordinaria para acordar la conducta que ha de seguir en las próximas elecciones municipales.

A propuesta del Comité, cuya voz llevó Largo Caballero, se acordó unánimemente que los socialistas madrileños luchan en un solo distrito—el de la Inclusa—y que luchan por los puestos de la mayoría, que son tres.

A continuación el mismo compañero hizo presente que las elecciones se verificarán, en cuanto al número de candidatos, con arreglo a la ley Municipal vigente, y respecto al procedimiento ó modo de verificarse la elección, por la ley Electoral que ha sustituido a la de Sufragio.

El día 2 de mayo y encareció a todos que acudirían a las citaciones que les ha dirigido el Comité para indicar a cada cual la tarea que ha de realizar.

Iglesias abundó en los mismos pensamientos de Largo Caballero; recordando que todos estudiaran la nueva ley Electoral; dijo que en la lucha es donde se hacen los buenos soldados; que había que hacer frente a toda oposición doctrinal y hasta a los ataques personales; que nadie debía faltar el día 2 de mayo a la pelea, y que cualquiera que fuese la candidatura votada, todos estaban obligados a ver en ella la candidatura del Partido.

Acordado que la votación durase hasta la una menos cuarto, para que buen número de compañeros asistentes a reuniones de sus oficios pudieran emitir su sufragio, verificóse la elección sin que se produjera ningún incidente. El escrutinio dió el siguiente resultado: Orosa, 293; Barrio, 272; Quejido, 264; Cortés, 224; Mora, 180; Santiago Pérez, 61; de Francisco, 21; Gómez Latorre, 10; E. Alvarez, 10; Olalla, 3; Vera, 2; Junco, 1, y Maeso, 1.

Fueron proclamados, por tanto, candidatos los tres primeros compañeros. Un compañero de la Agrupación Socialista ha hecho donativo al Comité Nacional del Partido de una acción de la Cooperativa Socialista Madrileña.

No damos el nombre de este correligionario por habernos encargado el mismo la reserva. Para que se continúen las obras del nuevo salón de la Casa del Pueblo ha resuelto contribuir con 300 pesetas la Sociedad de Colocadores de pavimentos de madera.

El domingo último celebró la Sociedad de Albañiles Junta general extraordinaria en el Teatro Barbieri, dándose cuenta de la solución de las últimas huelgas sostenidas por la misma. La conducta de la Directiva se aprobó.

El sábado último continuaron en el Centro Obrero las conferencias de la Universidad popular. El Dr. Carrasco discursó sobre «La profecía del sarampión», el Sr. Diez Canedo estudió la labor realizada por Goya, valiéndose de proyecciones; D. José María González disertó sobre «Accidentes del trabajo», y D. Rogelio Villar, trató de la música de Mozart, ejecutando algunos trozos al piano.

Todos fueron muy aplaudidos. El 18 inauguró la Sociedad de Oficiales relojeros su bandera con un banquete y un mitin, en el que tomaron parte Maeso, por la Federación de Carpinteros; Martínez, por la Juventud Socialista, y Tio, por la Varia, siendo presidido por Ramón Calvo.

Por la noche celebraron una velada, en la que tomó parte el Cuadro Artístico de la Juventud, el compañero Jacinto García, que desempeñó con acierto el monólogo «Oratoria fin de siglo», y el compañero Carlos Brumer, que ejecutó en la citara varias obras.

La Sociedad de Lavanderas y Planchadoras celebró el VII aniversario de su constitución y V de la inauguración de su bandera con una velada, en la que tomaron parte el Cuadro de la Juventud Socialista y la Orquesta de ciegos.

En los entreactos hicieron uso de la palabra el compañero Reyes y la compañera Purificación Fernández.

La Sociedad de Dependientes de zapatería «La Probidad» ha acordado ingresar en la Federación Nacional de Constructores de calzado de España, y, por consiguiente, en la Unión General de Trabajadores.

Guadalajara.—La Sociedad de Albañiles se compone de 230 individuos y tiene en Caja 14.108,86 pesetas. Esta Sociedad pertenece a la Federación de su oficio y a la Unión General de Trabajadores.

Palma de Mallorca.—Nuestros correligionarios de las Baleares piensan realizar en breve una excursión de propaganda socialista y societaria por las principales poblaciones de dichas islas. Es posible que tome parte en ella nuestro correligionario Fabra Ribas.

Játiba.—La Agrupación Socialista que de algún tiempo a acá ve aumentar sus filas, sigue en ascenso. En el último trimestre ha tenido 8 altas.

La Carolina.—Se ha celebrado un mitin de propaganda societaria, organizado por la Sociedad de Maquinistas, Fogoneros y similares.

Sociedad a los oficios que no lo están todavía, a cuyo fin se formará en breve la Sociedad de Oficios varios.

Gijón.—La Agrupación Socialista ha celebrado un mitin para protestar de una hazafia de la clerezalla, consistente en haber trasladado al cementerio católico el cadáver de la compañera de un trabajador, que se hallaba en el depósito del cementerio civil para inhumarle allí.

Al final se leyeron unas conclusiones pidiendo la exhumación del cadáver y su reintegración al cementerio civil.

Oviedo.—En esta capital se celebrará el VII Congreso de la Federación Socialista asturiana el 20 del próximo junio.

Bilbao.—En el Teatro Romea se ha celebrado el último domingo un mitin de propaganda societaria con el fin de organizar a los obreros pintores.

Galdames.—En el barrio de Acaña se ha efectuado un mitin de propaganda. Le presidió Pedro Boizán y peroraron los compañeros Maximiliano Mignel, de Sopuesta; Antonio Borrnet, de La Arbolea, y Villarreal, de Bilbao.

Palencia.—Se ha constituido la Sociedad de Obreros en hierro y demás metales, que en breve ingresará en la Federación de su oficio y en la Unión General de Trabajadores.

Linares.—Se acaban de constituir las siguientes Sociedades: Caldereros y Herreros, Modelistas y Fundidores, y Ajustadores y Torneros.

Ablaña.—El penúltimo domingo se ha celebrado en este pueblo un mitin de propaganda socialista. Le presidió Manuel Díaz y usaron de la palabra los compañeros Elías Rodríguez y Teodoro Menéndez, que realizaron una buena labor, pues no sólo pusieron de relieve la bondad de las doctrinas socialistas, sino que excitaron a aquellos obreros a sacudir su pasividad y trabajar de firme por los intereses de su clase.

### EXTERIOR

FRANCIA.—Al fin, parece haber terminado la huelga de botoneros del Oise. Después de un último conflicto, que duró veinticuatro horas, fué reanudado el trabajo definitivamente en todo la región, excepto en los talleres de Dodelle y algunos secuaces suyos, pero que en total ocupan solamente unos 2.000 operarios, que son los que en la actualidad quedan en huelga. Se espera que esta situación no durará mucho tiempo.

### INTERESANTE

El Comité de la Agrupación Socialista convoca a todos los interventores y a cuantos afiliados tengan cargos electorales a una reunión que se celebrará en la terraza de la Casa del Pueblo el 30 del que rige, a las nueve de la noche. Ninguno debe faltar.

### PARA LOS SUPERVIVIENTES

de la catástrofe DE SICILIA Y CALABRIA

Suma anterior, 231,50 pesetas. Madrid.—S. A. H., 1.—M. Llácer, 0,25. Atienza, 0,50.—F. Núñez, 0,20.—Total, 1,95. Cabarceno.—Un socialista, 0,25.—G. Vicente, 0,25.—B. Iglesias, 0,25.—Total, 0,75. Luchamayor.—Sociedad de Zapateros, 2,50.—Idem «Unión Campesina», 2,50.—Total, 5. Oviedo.—M. Vigil, 0,65.—J. G. Fernández, 0,25.—Total, 0,90. Soto del Rey.—D. Fornela, 0,25. Avilés.—Sociedad de Albañiles, 10. Huércal.—L. Gázquez, 0,25. Linares.—Sociedad «El Porvenir», 15. «La Reforma», 15.—«El Freno», 10.—Comité Federativo, 10.—Total, 50. Total general, 300,60 pesetas.

### NOTICIAS VARIAS

La Comisión Administrativa permanente de la Federación Socialista Catalana ha acordado adquirir por 2.000 pesetas todo el material de imprenta necesario (excepto máquina) para confeccionar el semanario LA INTERNACIONAL.

Con motivo de ello, nuestro querido colega publica datos demostrativos de que hasta el presente su Administración no hace más que prosperar. Para cubrir la cantidad de 2.000 pesetas ha acordado reunir 500 por suscripción, y al efecto se ha empezado a publicar listas de donativos.

### REUNIONES

Grupo Socialista de Tipógrafos. Con objeto de que el Grupo pueda, como todos los años, hacer un esfuerzo en la propaganda del número extraordinario de 1.º de mayo, se suplica a los compañeros que por cualquier circunstancia se hallen atrasados en el pago de sus cuotas tengan a bien pasarse por la Secretaría 17 a hacerlas efectivas los viernes, de ocho y media a once de la noche, y los sábados, a las mismas horas, en el saloncillo de espera de la Biblioteca, evitando al propio tiempo que se dé cuenta de ellas en la próxima junta, que se celebrará el próximo mes de mayo.

Cuadro Artístico de la Juventud Socialista. Esta entidad celebrará Junta general extraordinaria el domingo 25 del corriente, a las nueve de la noche, en su domicilio, Piamonte, 2, Secretaría núm. 17.

Grupo Socialista de Vidrieros y Fontaneros. Este Grupo celebrará Junta general ordinaria el domingo 25 del corriente, a las nueve de la mañana, en su domicilio, Piamonte, 2.

Sociedad de Fumistas. El día 26 del que rige, a las seis y media de la tarde, celebrará esta Sociedad Junta general en su domicilio.

Asociación de Impresores de Madrid. El sábado, 24 del corriente, a las nueve de la noche, celebrará Junta general extraordinaria en su domicilio, Piamonte, 2, para discutir una proposición relativa a la huelga.

Cooperativa Socialista Madrileña. El día 27, a las nueve de la noche, continuará en el salón grande de la Casa del Pueblo la Junta general extraordinaria comenzada el día 18.

Grupo Socialista de Zapateros. El domingo 25 del corriente, a las ocho de la noche, se reunirá este Grupo en su domicilio, Piamonte, 2.

Grupo Socialista de Panaderos. El día 28 celebrará este Grupo, a las dos de la tarde, un mitin de propaganda electoral en el salón grande de la Casa del Pueblo.

### Ley Electoral, 30 céntimos.

#### Correspondencia administrativa.

Oviedo.—M. V.—Recibidas 91,65 pesetas, que con 21,40 abonadas a Auroka, 1 entregada por P. I. y 0,15 a su favor, suman 114,20: 46,15 (con 0,35 que abonará) paques 1.198. 1 de suscripción febrero 1909, 1 de M. G. diciembre 1908, 11,15 para suscripción Sicilia, 0,90 para C. N., 24,30 para M. G. R., 6 para C. N. y 24,30 para lo indicado en otro lugar. Buenos Aires.—J. R.—Idem 3,50 suscripción abril 1909. Proaza.—M. P. A.—Idem 5 suscripción marzo 1909. Sama.—A. S.—Idem 7,50 para C. N. Trubia.—A. S.—Idem 7,30 paquetes 1.155 y debe 0,45.

Avilés.—B. T.—Idem 1 de su cuenta. Ferrol.—A. S.—Idem 0,25 de 1 «Himnos». Noya.—S. de C.—Idem 10 paquetes 1.213. Colombres.—V. R.—Idem 1 mayo. Villada.—S. A.—Idem 5 paquetes 1.200. Corrales de Zamora.—A. G.—Idem 0,90 de 6 «Recuerdos». Porcuna.—A. S.—Idem 5,40: 5 paquetes 1.200 y 0,40 de 4 «Ley de Reuniones».

Algeciras.—A. G.—Idem 10: 5 paquetes 1.201, 1 suscripción octubre 1908 y 4 propaganda. Burgos.—A. S.—Idem 36: 32,50 paquetes 1.203 y 3,50 para C. N. Huércal.—L. G.—Idem 5,40: 4,90 paquetes 1.208; 0,25 para propaganda, 0,25 para Sicilia y a su favor 0,10.

Garciaz.—S. O. la H.—Idem 10: 6 suscripción marzo 1910, 1,80 de 1 «Programa socialista del campo», 1 «El libro cambio», 1 «El Socialismo y los intelectuales», 1 «Ley Electoral», 1 «Municipal» y 1 de «Accidentes» y a su favor, 2,20. Ferrol.—J. L. G.—Idem 2: 1 de su suscripción abril y una de J. P. Cortés para huelga Rivadeneira.

Almería.—A. H.—Idem 12: 8 paquetes 1.204 y uno de 1,205, 1 para acción y 3 para lo indicado en otro lugar. Irún.—J. T.—Idem 7 paquetes 1.207 y 2 paquetes del 1.208. Utrillas.—J. M.—Idem 2 suscripciones septiembre. San Sebastián.—S. de O. P.—Idem 2 suscripciones junio.

Palencia.—A. G.—Idem 18, que con 0,25 a su favor, suman 18,25: 18 paquetes 1.205 y 0,25 de 1 «Socialismo utópico». Dowlais.—V. P.—Idem 20: 24 paquetes 1.207, 37,50 para lo indicado en otro lugar y 1 peseta a su favor. Lisboa.—E. A.—Idem 4,50 septiembre 1909. Villanueva Arosa.—J. B.—Idem 1 junio 1909. Toulouse.—J. H.—Idem 25: 15 para acciones de EL SOCIALISTA y 10 para lo indicado en otro lugar.

Elda.—F. C.—Idem 5: 4,70 paquetes 1.206 y 0,30 de 1 «Ley de Accidentes». Pozaldez.—R. T.—Idem 1 marzo. Mancha Real.—J. R. B.—Idem 1,20 para 4 de cada uno de los 6 cuantos de Meliá. Sevilla.—A. S.—Idem 20,75: 9,46 de 1 «Manual», 10 de cada uno de los 6 cuantos de Meliá, 10 «A B C», «El Ideal», 5 «El Colectivismo», 5 «Manifiesto», 5 «Socialismo utópico», 5 «Democracia» y 5 «Las Sociedades», 1,25 de 1 «De mi campo», 5,10 para C. N., 0,50 propaganda, 0,25 de 1 «Mitin», 2 de dos paquetes del núm. 1.185 y 2,25 para Meliá.

Sevilla.—F. P. D.—Idem 13,15: 1 para una acción, 5 para Meliá, 0,30 para 1 «Ley de Accidentes», 0,55 para huelga Rivadeneira y 6,30 para lo indicado en otro lugar. Sevilla.—I. S.—Idem 5,20: 5 para acciones y 0,20 para propaganda. Toulouse.—J. H.—Las 7 pesetas aparecidas en el núm. 1.206 se destinan 5,25 a su suscripción diciembre 1909 y 1,75 a la de L. T. junio de idem.

Bilbao.—LA LUCHA.—Dad por recibidas 3 pesetas de A. H., de Almería; 12,50 de V. P., de Dowlais y 0,30 de J. P. D., de Sevilla. Barcelona.—LA INTERNACIONAL.—Idem 12,50 de V. P., de Dowlais, por paquetes, y 12,50 del mismo suscripción a vuestro favor, y 10 de J. H., de Toulouse.

Importan paquetes y suscripciones... 202,55 Idem folletos... 13